

## LA SITUATION DES BANQUES

La situation des banques incorporées au 30 novembre écoulé, nous est donnée par le dernier numéro de la *Gazette du Canada*.

La circulation, bien qu'en diminution de \$1,250,000, se maintient à un chiffre élevé, soit à près de cinquante deux millions, dépassant de plus de quatre millions le montant de la circulation au 30 nov. 1899.

Le chiffre des escomptes et avances au commerce nous indique que la période de prospérité commerciale commencée il y a quatre ans s'est bien poursuivie jusqu'ici; le gain sur l'année dernière est de 13 millions et sur le mois d'octobre de cette année de \$250,000 seulement.

Il est vrai que, durant novembre, la navigation a pris fin et que les chemins n'ont pas été favorables aux transports des produits de la ferme, il y a eu dans ces deux motifs une cause de ralentissement dans la circulation et un obstacle aux transactions si nous en jugeons par les escomptes qui n'ont progressé que de \$250,000 d'un mois à l'autre, tandis que l'an dernier, les avances au commerce en nov. étaient supérieures de \$3,750,000 à celles d'octobre.

Les dépôts du public dans les banques sont toujours en progrès; le gain en novembre est de \$1,900,000 pour les dépôts en comptes courants et de \$2,400,000 pour les dépôts portant intérêt.

Comparés à ceux du mois de novembre 1899, les dépôts au 30 novembre dernier montrent les augmentations suivantes: \$6,500,000 pour les dépôts en comptes courants et \$12,000,000 pour les dépôts portant intérêt.

Les dépôts provenant du dehors ont augmenté pendant le mois sous revue de \$1,000,000; nous ne pouvons faire la comparaison avec l'an dernier, car ce n'est que depuis quelques mois seulement qu'il a été fait une distinction des dépôts provenant du dehors de ceux de provenance canadienne.

Les prêts des banques remboursables à demande sont en augmentation de \$1,400,000 pour ceux remboursables au Canada et de \$1,800,000 pour ceux au dehors.

Nous remarquons également une augmentation assez sensible sur certains items de l'actif des banques de réalisation facile, presque immédiate. Ainsi les banques, tant anglaises qu'américaines, ont à leur débit un montant plus élevé de \$1,700,000 et les valeurs mobilières en portefeuille sont en augmentation de près de \$800,000.

Voici le tableau résumé de la situation des banques au 31 octobre et au 30 novembre derniers :

	PASSIF.	
	31 oct. 1900	30 nov. 1900
Capital versé.....	\$66,264,967	\$66,674,653
Réserves.....	33,897,647	34,154,043
Circulation.....	\$53,198,777	\$51,947,269
Dépôts du gouvernement fédéral.....	2,588,922	2,922,658
Dépôts des gouvern. provinciaux.....	2,358,538	2,186,699
Dép. du public remb. à demande.....	106,015,973	107,935,633
Dép. du public remb. après avis.....	184,135,857	186,520,765
Dépôts reçus ailleurs qu'en Canada.....	20,349,048	21,222,627
Emprunts à d'autres banq. en Canada..	1,504,870	1,585,586
Dépôts et bal. dus à d'autr. banq. en C.	3,446,113	3,012,579
Bal. dues à d'autres banq. en Anglet...	4,192,311	3,798,247
Bal. dues à d'autres banq. à l'étranger.	819,733	938,396
Autre passif.....	6,440,106	7,075,605
	385,050,323	389,126,133
	ACTIF.	
Espèces.....	\$11,606,195	11,372,861
Billets fédéraux....	19,309,953	19,517,119
Dépôts en garantie de circulation.....	2,372,973	2,372,973
Billets et chèques sur autres banques....	12,426,426	12,049,905
Prêts à d'autres banques en Canada, garantis.....	1,469,870	1,509,389
Dépôts et balances dans d'autr. banq. en Canada.....	4,682,011	4,478,434
Balances dues par agences et autres banques en Ang...	6,368,471	7,520,888
Balances dues par agences et autres banq. à l'étranger.	9,687,010	10,241,361
Obligations des gouvernements.....	11,977,479	12,284,478
Obligations des municipalités.....	12,062,776	12,214,143
Obligations, actions et autr. val. mobilières.....	25,270,228	25,475,144
Prêts à dem. remboursables en Can.	32,347,947	33,767,136
Prêts à dem. remboursables ailleurs	28,775,146	30,536,502
Prêts courants en Canada.....	276,216,200	276,464,126
Prêts courants ailleurs.....	19,003,505	19,067,825
Prêts au gouvernement fédéral.....		
Prêts aux gouvernements provinciaux	2,181,382	2,483,795
Créanc. en souffrance	2,652,101	2,256,765
Immeubles.....	1,162,132	1,158,727
Hypothèques.....	575,798	586,469
Immeubles occupés par les banques...	6,448,854	6,478,965
Autre actif.....	8,261,712	8,169,577
	\$494,858,345	\$500,006,770

## Bon voyage ! Bonnes vacances !

M. Charles Chaput de la maison L. Chaput, Fils & Cie doit partir dans les premiers jours de janvier pour un voyage dans le Sud où il compte prendre une quinzaine de jours d'un repos bien mérité après une laborieuse campagne d'affaires.

Nous lui souhaitons bon voyage et bonnes vacances.

## LA BANQUE VILLE-MARIE

La liquidation de la banque Ville-Marie, bien que se faisant d'une façon très satisfaisante, se trouve toujours retardée par la question de compensation dont nous avons déjà parlé, il y a quelques mois. Les tribunaux sont appelés à trancher cette question et, tant qu'elle ne l'aura pas été, les liquidateurs ne pourront terminer leurs travaux.

Un premier dividende de 5 p. c. a été payé aux créanciers; les liquidateurs pensent pouvoir payer en février un deuxième dividende de même taux, soit \$65,000.

Les billets rachetés de la circulation forment un total de \$530,000, c'est-à-dire un chiffre double de celui de la circulation à laquelle la banque avait droit, et on prétend qu'il vient encore des billets à rembourser.

Les collections poursuivies par les liquidateurs ont, dans les deux dernier mois, été plus satisfaisantes qu'on n'osait l'espérer, les endosseurs de billets ont préféré payer plutôt que de s'exposer à courir les risques d'un procès devant les tribunaux. On pense pouvoir collecter \$90,000 sur un montant de \$260,000 de créances.

## QUALITES ET DEFAUTS DES BEURRES

Les qualités que l'on doit rencontrer dans le beurre sont: le lustre, la saveur, la couleur, l'odeur.

Le lustre est l'éclat particulier d'un beurre bien travaillé, la saveur douce rappelle celle de la noisette fraîche; la couleur doit être jaune d'or et l'odeur agréable, légèrement aromatique. On reconnaît qu'un beurre est bon quand il a la pâte fine et qu'il se laisse trancher nettement en lames minces.

Les causes de production de beurres médiocres ou mauvais sont nombreuses; nous allons les passer toutes ou à peu près en revue.

*Aliments.*—L'alimentation exerce une influence marquée sur la constitution du lait, laquelle répercute sur la saveur, la consistance et la couleur du beurre. C'est le cas des fourrages gâtés, moisissés, fortement mouillés, des pommes de terre, des raves, des choux gelés. Un été humide est contraire à la finesse du beurre, tandis que les fines herbes de la montagne, les fourrages artificiels ont une action favorable. Les plantes à huiles essentielles telles que l'ail, le poireau, la menthe,